
Les perspectives 
Le résultat des comptes de l’année 2023
s’annonce difficile. Le déficit prévisionnel
pourrait s’établir à 1.5 M€ de perte. 
Il est dû notamment à l’explosion des
coûts de l’énergie (gaz et électricité sur un
contrat professionnel soumis au marché,
non résiliable) et à l’inflation galopante.
C’est pour cela que nous avons dû
réduire, voire couper, le chauffage dans la
plupart des églises du diocèse pendant
l’hiver, conscients de l’effort que cela
représente, en particulier pour les plus
fragiles d’entre nous.

Au 30 septembre 2023, la collecte du

denier est en baisse de 10% par rapport à

l’an dernier (766 k€ au lieu de 850 k€ en

2022). Il reste donc près d’un million

d’euros à collecter pour être en mesure

de couvrir les dépenses de l’Association

Diocésaine. 

Retour sur l’enquête
donateurs 
Vous avez été 1284 à répondre à notre

enquête sur les participants au denier.

Soyez-en remerciés. 

Vous pouvez trouver la synthèse des

résultats sur le site diocésain

www.diocese50.fr.

Produits financiers et exceptionnels 5%

Autres dons et campagnes 6%

Participation aux activités et autres 19%

Offrandes (casuel, troncs 21%)

Legs et donations 13%

Quêtes 16%

Denier 20%

Bien chers Frères et Sœurs.

Encore tout à la joie de cette magnifique messe d’ordination vécue le 15 octobre, je tiens à tous vous remercier pour votre présence,
votre prière, votre association par les médias ou les réseaux sociaux, qui nous ont permis de vivre ce temps en communion.

J’ai été touché et ému de rencontrer le peuple qu’il m’est confié d’accompagner désormais, et de revoir tous les amis de la Sarthe et du
Cameroun que j’ai appris à connaître et à aimer lors de mes précédents ministères. 

À peine ordonné, les besoins de la mission et les échéances du calendrier nécessitent que je m’adresse à vous, chers diocésains, dans le
cadre de ce premier hors série d’Ecclesia50 consacré au Denier. Par cette lettre, notre souhait est de vous donner un aperçu, à tous, que
vous soyez déjà convaincus ou non de l’intérêt de donner au Denier, de la vitalité de l’Église dans la Manche et des immenses besoins qui
nous obligent à nous tourner encore une fois vers vous pour solliciter votre générosité. Grâce à vos témoignages de foi et de vie, à vos
engagements, à vos dons occasionnels ou réguliers au Denier, plus d’une centaine de jeunes diocésains ont vécu avec intensité les
Journées Mondiales de la Jeunesse à Lisbonne. 

Les paroisses, tout en regroupant leurs forces vives, revoient leurs habitudes et redoublent de créativité pour être toujours plus proches
du terrain et favoriser des liens de proximité. D’autres belles expériences se vivent, ici ou là. J’en ai déjà eu des échos par les uns et les
autres, mais également lors de mes premiers déplacements dans le département. D’autres visites viendront et je me réjouis de pouvoir
découvrir prochainement les multiples visages qui façonnent notre beau diocèse. 

L’inflation que vit notre pays depuis plusieurs mois déjà nous rappelle, parfois durement, que même si l’argent ne fait pas le bonheur, on
ne peut rien entreprendre sans ressources financières. Aussi, malgré un contexte économique difficile, j’ose faire appel à votre générosité
pour que tous les moyens humains puissent être déployés afin d’annoncer la Bonne nouvelle du Christ ressuscité à tous les Manchois et
les Manchoises ! La mission qui nous est confiée pour que l’Évangile rayonne à travers le monde est immense et c’est en revenant sans
cesse à la Source vive, Jésus. En son Eucharistie, il se fait notre nourriture et nous invite à faire de même : « Donnez-leur vous-mêmes à
manger ! » 

Dans la confiance et la joie, nous sommes ensemble !
Grégoire

Évêque de Coutances et Avranches

À ce propos, vous avez été nombreux à
nous faire part de la blessure ressentie
par les drames des affaires d’abus sexuels
et de pouvoir commis par des membres
de notre Église. L’existence même et le
traitement souvent défaillant de ces
affaires, ainsi que le peu
d’accompagnement des victimes
constituent un triple drame qui nous
touche tous et qui impacte parfois notre
confiance dans l’Église.

L’enquête indépendante de la
commission Sauvé, commandée par les
évêques, a permis d’objectiver l’ampleur
et la gravité de la situation et d’ouvrir des
pistes pour poursuivre un travail entrepris
depuis l’an 2000 afin que l’Église
redevienne une maison sûre. De
nombreuses mesures ont déjà été prises. 

Ce travail salutaire se poursuit avec le
travail laborieux de neuf commissions
visant à améliorer concrètement ce qui
doit l’être dans tous les domaines pour
aujourd’hui et demain. 

Les efforts et l’attention de tous les
baptisés doivent demeurer constant pour
la protection des plus petits et des plus
fragiles. 

Il est bon de préciser que le Denier et les
autres dons effectués au diocèse ne
peuvent pas être affectés au fonds
d’indemnisation extra judiciaire des
victimes des abus sexuels. Ce fonds est
alimenté exclusivement avec les
ressources issues de legs reçus de
personnes dont la culpabilité a pu être
établie, souvent après leur décès.

luttercontrelapedophilie.catholique.fr
fairedelegliseunemaisonsure.fr
www.inirr.fr

Association diocésaine de Coutances & Avranches
1 rue Cardinal Guyot - BP 129 - 50201 Coutances Cedex
02 33 45 18 06 - www.diocese50.fr
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Les comptes 2022
Tout d’abord, merci d’avoir été nombreux
à maintenir ou à augmenter vos dons.
Votre fidélité nous encourage, car les
défis à relever sont nombreux en ce
temps de crise économique. 

À propos du denier de l’Église, si le don
moyen continue d’augmenter
régulièrement et légèrement : il approche
les 200€, une des préoccupations reste la
baisse du nombre de donateurs (environ
1000 de moins par an). En effet, le
nombre de personnes qui donnaient de
10 à 100 euros par an a fortement
diminué. Or, il n’y a pas de petit don.

Faut-il le redire ? Le Denier est une
participation financière volontaire qui
exprime un attachement à l’Église
catholique afin qu’elle continue d’exercer
sa mission. Chacun participe selon ses
possibilités, qu’elles soient petites ou
grandes. Mais en aucun cas, le Denier ne
saurait se réduire à une possibilité de
déduction fiscale des impôts. Pour rappel,
notre Église diocésaine ne vit que de dons
et ne reçoit aucune subvention, ni de
l’État, ni du Vatican. 

De plus, si les activités diocésaines et
paroissiales ont bien repris après la
pandémie du Covid, et que leur produit
dépasse même le niveau de 2019 (939 k€
contre 902 k€ en 2019), l’année 2022 a
été particulièrement difficile pour
l’association diocésaine avec une baisse
importante des ressources et une hausse
des coûts liée à l’actualité. Cette
importante inflation s’est traduite par une
augmentation du coût des achats de
l’ordre de 300 k€ et par une aide
financière pour les salariés et les prêtres
de l’ordre de 72 k€. Enfin, une
dépréciation des réserves financières
paroissiales et diocésaines a dû être
comptabilisée pour environ 700 k€ à la
suite de la chute des marchés en 2022. 

Contrairement aux années précédentes,
aucune vente d’immobilier paroissial ou
diocésain ne vient améliorer ce résultat
qui ressort déficitaire de 667 940€. 

Grégoire
Évêque de Coutances 
et Avranches

Produits (Diocèse + Paroisses) :
8 102 799 €

Déduction fiscale avantageuse !
Votre don au Denier vous permet, si
vous êtes imposable, de bénéficier
d’une réduction fiscale, au titre de
l’impôt sur le revenu, de 66% du
montant de votre don (dans la limite
de 20% de votre revenu imposable).
www.donnons-coutances.catholique.fr

Point de situation



Une Église vivante grâce à votre don !

Les orientations pastorales en pratique

Le père Philippe Navet est membre du
conseil épiscopal, doyen du Pays de
Valognes-Val-de-Saire et, depuis le mois
septembre, il est curé de cinq paroisses. Aux
territoires de Valognes, de Saint-Sauveur et
de Montebourg sur lesquels il officiait déjà,
sont venus s’ajouter ceux de Bricquebec et
de Barneville-Carteret. Ainsi, avec les Pères
Cyril Moitié, Christophe Bindzi Mvogo et
Vincent Daniel, ils ont tous les quatre la
charge de 5 paroisses. Cette restructuration
s’inscrit pleinement dans les nouvelles
orientations pastorales inaugurées par le
diocèse depuis un peu plus de deux ans
maintenant. 

Comment avez-vous accueilli cette nouvelle
nomination ?
« Comme un appel de l’Église, une invitation
à se mettre, encore et toujours, au service de
l’annonce de l’Évangile en s’adaptant aux
contraintes du contexte actuel. Il est vrai que
lorsque l’on dit oui à ce genre de projets, pas
mal de questions viennent à l’esprit,
particulièrement : comment concrètement
s’organiser pour servir un aussi grand
territoire ? »

Cette nomination implique également vos
vicaires. Comment vous mettez-vous en
marche ensemble ? 
« Dès que nous avons eu connaissance de
cette nouvelle organisation, nous nous
sommes réunis pour mettre au point une
organisation qui soit à la fois juste, équitable
et tenable ! Le fil rouge était que Valognes,
seul lieu manifeste eucharistique au milieu
de quatre lieux évangéliques de proximité,
ne soit pas le « dieu tout puissant » ! Nous
avons rationalisé pas mal de conseils et de
services en appelant des personnes de
toutes les paroisses. Une « eap des 5 » se
réunit une fois par mois. »

Comment vivez-vous cette situation au
regard de l’Itinéraire diocésain et de la
lettre pastorale ? 
« L’Itinéraire diocésain a été vécu, pour
certains, commune une grande
nébuleuse ; d’aucuns se sont également
interrogés sur l’utilité de cette démarche
et de tous ces « processus ». Quels que
soient les avis des uns et des autres, nous
sommes aujourd’hui confrontés à la 

réalité du départ de certains prêtres et à la
baisse de plus en plus prégnante des forces
vives sur terrain. Relire l’Itinéraire au regard
de cette situation est éclairant. La notion de
« cordon nourricier » développée à plusieurs
reprises par Mgr Le Boulc’h a rapidement fait
échos en nous. Les interrogations sont
nombreuses sur la façon d’alimenter ce
cordon nourricier, mais nous comptons sur la
bonne volonté des uns et des autres pour
trouver des solutions ensemble. La priorité, à
ce stade, est d’éveiller chez les habitants de
tous ces territoires paroissiaux une
conscience d’appartenance à une
communauté plus large. Cela demande un
effort dans la mesure où cela représente un
changement important, mais cela va être
d’une grande richesse. Il nous faut, tous et
chacun, accepter qu’il y ait des choses qui
meurent pour que d’autres naissent
autrement. »

Avez-vous déjà des projets communs ? 
« Oui ! Et heureusement car je partage l’avis
du père Cyril qui aime dire : « C’est bien
gentil de parler, de faire des grands plans
pastoraux, mais il faut avant tout vivre des
choses ensemble ! ». 
La rentrée pastorale a donc été commune
aux 5 paroisses ! En janvier, nous nous
mettrons physiquement et spirituellement
en marche en nous rendant tous ensemble à
Pontmain pour un grand pèlerinage. Par
ailleurs, les différents journaux paroissiaux
existants à Bricquebec, à Barneville et à
Valognes, Montebourg, Saint-Sauveur ont
été supprimés pour ne créer qu’un seul
support commun aux cinq paroisses. Dans la
même veine, nous publions désormais une
feuille d’information commune. Cela permet
certes d’échanger concrètement sur ce qui
se vit sur les territoires, d’être au courant des
événements, mais cela suppose surtout que
nous travaillions ensemble et donc que nous
prenions des habitudes de réflexion et
d’organisation communes. »

Propos recueillis par 
Bénédicte Palluat de Besset

Il y a quelques semaines à peine, des centaines de Manchois accueillaient avec confiance leur nouvel évêque. Nos voisins sarthois, mais
également des délégations camerounaises avaient fait le déplacement pour l’ordination épiscopale de Mgr Cador. Le 15 octobre 2023
restera pour tous un jour de joie !
Sur la dernière page du livret d’ordination, est inscrit en gros caractère : « Il marchait avec eux ». Cet extrait de l’évangile de Luc (chapitre
14, verset 15) est la devise épiscopale de notre nouvel évêque. Dans les quelques entretiens que le père évêque a déjà donnés, il
explique ainsi son choix : « Ma devise épiscopale s’inspire de l'attitude du Christ, au soir de la résurrection, qui rejoint les deux disciples
d'Emmaüs anéantis par ce qui vient de se passer à Jérusalem. « De quoi discutiez-vous en chemin ? » leur demande Jésus, afin de les
rejoindre, en vérité et à partir de leurs propres mots, là où ils en sont, pour ouvrir leur cœur aux Écritures et au partage du pain. Je nous
invite à méditer cette image du Christ qui va à la rencontre des hommes sur la route, les écoute, les accompagne, pour mieux appréhender
le travail de première évangélisation qui est le nôtre en Europe aujourd’hui. »

Bénédicte Palluat de Besset

Jour de joie ! 
Mgr Grégoire Cador, évêque ordonné depuis le 15 octobre

Le dynamisme d’une Église jeune et enthousiaste !
108 diocésains à Lisbonne cet été. 

Du 25 juillet au 8 août, la jeunesse du monde entier s’était donné rendez-vous au Portugal pour la
37ème édition des Journées mondiales de la Jeunesse. 90 jeunes et 18 accompagnateurs du
diocèse de Coutances ont vécu cette expérience exceptionnelle au sein du groupe animé par le
service diocésain des jeunes. Pour la plupart, ces jeunes participent tout au long de l’année aux
différentes activités proposées par la pastorale des jeunes et rendues possible grâce au
dynamisme de tous les coordinateurs investis localement sur le terrain. Lors de la première
semaine, les 108 participants du diocèse de Coutances ont été accueillis dans le nord du pays,
dans le diocèse de Lamego, une région rurale et montagneuse. Là-bas, nombreux sont ceux qui
ont été bouleversés par l’incroyable générosité des familles qui ont ouvert leurs portes et leurs
cœurs à des étrangers au nom de l’Évangile. La rencontre, lors de la semaine à Lisbonne, de
milliers de jeunes venus témoigner de leur foi a été très intense. C’est rempli de foi et
d’espérance que ce groupe de jeunes diocésains est revenu dans la Manche avec une envie forte
de partager avec tous les fruits de la découverte d’une Église jeune, enthousiaste, en marche, au
service des autres et riche d’initiatives solidaires.

 Valérie-Anne Varette

Père Philippe Navet

N’oubliez pas de vous inscrire 
à la newsletter via la page
d’accueil du site diocésain ou en
adressant un mail  à  :
communication@diocese50.fr 
en précisant vos nom et prénom. 

L’agenda du site diocésain
répertorie les événements
organisés par le diocèse, les
paroisses, les mouvements et
services. 
Rendez-vous sur
www.diocese50.fr/agenda

Emploi et bénévolat : 
Si vous souhaitez mettre vos
compétences et vos qualités au
service du diocèse, n’hésitez pas à
envoyer un mail à
economat@diocese50.fr 

Les legs et donations, un soutien
pour l’Église de demain
Vous souhaitez plus de
renseignements : 
02 33 76 70 77 
legs@diocese50.fr

Pour rester informé : 

Pèlerinage du millénaire
 du Mont Saint Michel 

JMJ à Lisbonne

Camp Saint Dominique
Savio à Biville

Messe d’au revoir 
à Mgr Le Boulc’h

Messe d’installation
de Mgr Le Boulc’h

Week-end école 
des disciples missionnaires

Week-end jeunes 
et concert Glorious

à Granville 


